## Las ONG advierten: «Tener hijos es un factor de riesgo para caer en la pobreza»

La red EAPN, plataforma que reúne a 25 entidades sociales, alerta de que las dificultades económicas se acentúan en mujeres, jóvenes y en el medio rural





VALLADOLID. La realidad es «muy preocupante», alertan desde la Red Europea de Lucha contra la Pobreza v la Exclusión Social (EAPN). Y más en una comunidad como Castilla y León, que arroja unas bajas cifras de natalidad. «Tener hijos es un factor de riesgo para caer en la pobreza». Y esto se acentúa en el que caso de que no existan «políticas y apoyos a la crianza» que faciliten, por ejemplo, la conciliación laboral o ayudas educativas o sanitarias.

La tasa de pobreza en Castilla v León (en función de los ingresos percibidos) se situó, a lo largo de 2024, en el 23% para las personas que viven en hogares con menores a su cargo. Si no hay hijos, la tasa baja hasta el 15,1%. Son ocho puntos de diferencia. Una brecha importante que viene subrayada con fosforito como una de las conclusiones recogidas en 'El estado de la pobreza en Castilla y León', informe presentado este viernes en la sede del Consejo Económico y Social y que ana-liza, a través de datos del Institu-

to Nacional de Estadística (INE) y de 4.018 encuestas (más de 72.000 en todo el país), cómo impactan las dificultades económicas en las familias de la comunidad.

Para ello, EAPN (una red que engloba a 25 entidades sociales que trabajan en la región, de Cáritas a Cruz Roja, de JuanSoñador a Red Íncola) ha analizado los indicadores recogidos en la Tasa AROPE, un baremo estandarizado en toda Europa que permite observar el riesgo de pobreza (vinculado con los ingresos que percibe cada hogar), la carencia material y social severa (cuando una familia no puede afrontar determinados gastos cotidianos) o la baja intensidad de empleo (cuando el paro va camino de convertirse en algo crónico). Basta con que se cumpla uno de estos tres indicadores (pocos ingresos, gastos inasumibles, carencia de empleo) para que se considere que una persona está en riesgo de pobreza o exclusión social. En total, en Castilla y León. son cerca de 574.000 personas (el 24% de la población regional). El año pasado, fue del 22,4%. El porcentaje ha crecido, entre otras



Dos mujeres caminan por un parque con carritos de bebé. EL NORTE

#### INDICADORES ECONÓMICOS Y DE RIESGO DE POBREZA EN CASTILLA Y LEÓN

	2008	2015	2023	2024
Tasa AROPE		23,2	22,4	24
Tasa de pobreza	17,5	18,3	18,2	18,5
Pobreza severa	4,5	9,7	8,9	8,4
Carencias materiales		3,7	6,4	6,5
Baja intensidad de trabajo		16	7,3	7
Renta media por persona	10.488	10.570	14.124	14.940
PIB per capita	22.108	21.600	29.474	31.149
Tasa de desempleo	9,6	18,3	9,7	9,4

cosas, porque el incremento de los precios ha sido superior al de las mejoras salariales.

La mayor parte de las personas que se mueven en la cuerda floja o que permanecen atrapadas en una complicada situación económica están así porque perciben unos ingresos inferiores al 60% de la mediana nacional. ¿Cuánto es esto? ¿Qué ingresos debo tener al mes para saber si estov dentro de lo que los expertos consideran riesgo de pobreza? El indicador que se utiliza es estar por debajo del 60% de la mediana nacional. Son 11.548 euros al año. Dicho de otra manera. 965 euros al mes (el año anterior eran 915). Una persona que reciba menos de ese dinero, está en riesgo de pobreza. Son el 18,5% en Castilla y León (443.000 personas), por debajo de la media nacional (19,7%).

En el caso de las familias, se habla de unidad de consumo. Para ello, se establece un cálculo, al entender que hay una serie de gastos compartidos (vivienda, calefacción...) que pueden aliviar un poco la situación cuando se vive en compañía. Así, en una familia, el primer adulto se computa como una unidad de consumo. El seEL DATO

1.584€

anuales es el umbral del riesgo de pobreza por persona en Castilla y León

gundo, como 0,5. Un hijo menor de 14 años, como 0.3. De este modo, una familia con dos adultos y dos niños (2,1 unidades de consumo) podría tener dificultades con unos ingresos inferiores a los 24.250 euros anuales. Desde EAPN consideran que tal vez habría que revisar este cálculo. ya que entienden que un niño con menos de 14 años genera, con toda seguridad, más gastos de ese baremo computado del 0,3.

#### Casos severos

Pero la situación se complica para el 8,4%, aquellos considerados en pobreza severa (menos del 40% de la mediana de ingresos). En este caso, el límite está en 7.723 euros al año (644 al mes). En una familia con dos hijos, 1.352,4 euros. Este sector de la población más desfavorecida se ha reducido durante el último año, del 8,9% al 8,4%

Los autores del informe han hecho un cálculo sobre cuánto puede suponer esto. «Imagina una familia que no tiene su vivienda en propiedad, que vive de alquiler. La media está en torno a los 638 euros. Solo eso va se comería casi la mitad de los ingresos. Pero hay que sumar electricidad, agua, gas. Estimamos que pueden ser cerca de 800 euros. Añade otros 500 de alimentación o productos de limpieza. Y añade ropa, transporte... Nuestro cálculo son unos 1.585 euros al mes, siendo muy conservadores y sin tener en cuenta gastos vinculados con la cultura o el ocio. Esto supone que faltarían 183 euros para llegar a fin de mes», explica Jonathan Sánchez, coordinador de EAPN en Castilla y León.

Así que, como venga algún imprevisto... la economía familiar se vería muy comprometida. Ahí está el segundo de los indicadores que se tienen en cuenta para calcular la Tasa AROPE. No solo importa la renta, sino la capacidad de gasto cotidiano. «Puede ocurrir que recibas ingresos por encima de la media, pero que luego, por ejemplo, tengas que ayudar a otros familiares, lo que merma tus posibilidades de consumo», indican. Es, por ejemplo, lo que ocurre con muchos jubilados, que deben destinar parte de su pensión a ayudar a los hijos.

Estas dificultades en el consumo se definen como carencia material y social severa y se alcanzan cuando una persona cumple con siete de trece indicadores básicos. Aquí se incluye, por ejemplo, si hay retrasos relacionados con los pagos de la vivienda prin-

cipal o compras a plazos (10% en Castilla y León), si no se puede te-ner la vivienda con una temperatura adecuada (14%), si no se pueden permitir vacaciones fuera de casa al menos una semana al año (27%), si no se pueden afrontar gastos imprevistos (27.8%), En esta situación de carencia se encuentran el 6,5% de los ciudadanos de Castilla y León (por debajo del 8,3% de la media nacional). Y se agrava, de nuevo, en las familias con hijos (9,1% frente al 4.6% de los hogares sin menores).

El tercer indicador está vinculado con el empleo y es cuando una persona (entre 18 y 64 años, no estudiantes) trabaja por debajo del 20% de su potencial máximo. Menos horas de las que podría hacerlo. Este porcentaje ha bajado (del 7,3% al 7% en Castilla y León), debido en parte a la mejora del mercado laboral y la caída del paro.

«La lógica nos dice que a más empleo, menos pobreza. Pero tener un trabajo no te salva de estar en situación de pobreza», recuerdan las ONG. Tampoco es garantía la mejora de los datos macroeconómicos, «En principio, cuando un país tiene más PIB, se puede pensar que hay menos indice de pobreza. Pero en Castilla y León, por ejemplo, el PIB ha crecido sin que hayamos conseguido rebajar las tasas de pobreza de forma significativa. Por eso, si no hay políticas redistributivas, el crecimiento económico por sí solo no basta para reducir la pobreza», indican. En la comunidad, la renta media por persona se situó durante 2024 en 14.940 euros (133 euros por encima de la media nacional). El problema es que si nos fijamos en la renta real (sin considerar el IPC), se ve cómo desde el año 2015 las familias de Castilla y León han perdido poder adquisitivo. El 40,1% de los ciudadanos de la región tienen problemas para llegar a fin de mes (de ellos, el 21,6% aseguran tener cierta dificultad y el 7,5%, muchas).

#### Otros factores

Este panorama general se puede agravar por diversos factores. El primero, y ya señalado, es tener hijos. Pero hay más. Otro importante es la edad: la pobreza se acentúa en generaciones más jóvenes. De hecho, el porcentaje de riesgo según la Tasa AROPE es superior entre los menores de 18 años (31,8%) y personas de 18 a 29 (25,6%) que entre los adultos de 30 a 64 años (24%) y los mayores de 65 (19,3%).

¿Por qué ocurre esto? Quienes superan los 65 años tienen, casi siempre, dos colchones fundamentales. El primero es la pensión de jubilación, que garantiza unos ingresos mínimos (además, la cuantía media de las pensiones ha crecido en los últimos años). Pero, además, gran parte de este sector de población vive en una vivienda en propiedad y completamente pagada, sin hipotecas.

Esta veta de gasto ya no existe. En el caso de los jóvenes, se

enfrentan a un complicado mercado laboral (dificultad en el acceso v trabajos precarios) v. además, a un mercado de la vivienda con precios cada vez más elevados. Sobre todo del alquiler. Y cada vez hay más personas que viven en una vivienda que no es suva. La proporción de personas que residen en una vivienda en propiedad se ha reducido del 85,7% en 2008 al 80,4% en 2024, mientras que el alquiler ha aumentado, de forma gradual, al pasar del 10,3% al 15,6%. Además, antes de la gran crisis de 2008 (según datos del INE), quienes pagaban una hipoteca en Castilla y León abonaban, de media, 218 euros más que quienes pagaban un alquiler (543 euros al mes, frente a 305). Hov, esa diferencia se ha estrechado y la cuota hipotecaria (493 euros) está casi al nivel del alquiler (462), según datos medios de 2024.

Y existen otras brechas, La pobreza es mayor entre las mujeres que entre los hombres, entre las personas con discapacidad y también en aquellos que viven en el medio rural (el 30% en riesgo de pobreza, frente al 20% en las zonas urbanas). «Entre las razones están que en los pueblos viven más mujeres mayores, con pensiones de viudedad más bajas. También allí hay menos oportunidades laborales v hav un encarecimiento del acceso a los servicios públicos», explican desde EAPN.

### «Para acabar con la pobreza no basta con dejarlo todo al crecimiento económico»

v. m. v

valladolib. «La pobreza y la exclusión son los problemas más graves del Estado social y democrático de Derecho», aseguró este viernes Enrique Cabero, presidente del Consejo Económico y Social de Castilla y León (CES), durante la presentación del informe elaborado por la red europea de Lucha contra la Pobreza (EAPN), que cifra en torno al 24% el porcentaje de personas de la comunidad que viven en situación de riesgo económico. Ante estas cifras, el presidente del CES reclama una acción política decidida para propiciar un reparto equitativo de la riqueza.

«Es imprescindible articular medidas políticas de erradicación de la pobreza, porque el problema por sí mismo no se soluciona», indicó Cabero. «Se dice que la mejora del PIB acaba con la pobreza, pero la práctica nos demuestra que no hay un efecto automático». Al menos, en las épocas de bonanza. «Durante las crisis graves, como ya vimos en 2008, la situación se agrava para toda la población. Y volvió a ocurrir durante la covid. Pero al con-



El presidente del CES Enrique Cabero, y el presidente de EAPN Castilla y León, Óscar Castro, durante la presentación del informe. MAR GARCÍA

trario, no ocurre necesariamente así. En momentos de crecimiento, como ocurre ahora en España, las cifras de pobreza y exclusión social se resisten a desaparecer», apuntó el presidente del CES. Por eso, defendió que «no hay que dejar todo al crecimiento económico, sino que tenemos que exigir y reivindicar políticas públicas acertadas».

En este sentido incidió Óscar Castro, presidente de EAPN en Castilla v León, quien reivindicó «un sistema fiscal justo para financiar educación, sanidad, vivienda, servicios sociales...». «No basta con que la economía crezca. Se necesita un reparto equitativo de la riqueza. Porque la pobreza no es solo la carencia de recursos, sino la consecuencia de la desigualdad». Castro reclamó celeridad para ahondar en el pacto que a principios de este año selló la Junta con las entidades del tercer sector. «Es necesario avanzar y desarrollar esas medidas. Por eso, hacemos un llamamiento para acelerar el pacto y dotarlo de ambición y recursos. Porque reducir la pobreza no solo cuestión de justicia, sino también una estrategia de desarrollo», concluvó Castro,

#### Estado del bienestar

Durante la presentación del informe sobre la situación de la pobreza en Castilla y León, el coordinador regional de EAPN, Jonathan Sánchez, explicó que si de la noche a la mañana desapareciera el estado del bienestar, si no existiera inversión en políticas sociales (con el sistema de pensiones, prestaciones de desempleo, becas, avudas a la natalidad...), los indicadores de pobreza se dispararían. Si se cortaran las transferencias directas a las familias (sin contar aquí el impacto de la sanidad o la educación), la tasa de pobreza escalaría del 18,5% al 45,7%.

#### PREMIOS COMPROMISO SOCIAL

## El compromiso social tendrá su gala el martes 21 de octubre

#### Cáritas Diocesana de Valladolid, el Centro San Juan de Dios y Redmadre son las entidades premiadas en esta edición

#### **EL NORTE**

VALLADOLID. Poner en valor y visibilizar la labor que realizan las entidades sociales de la región con proyectos que mejoran la vida de los habitantes de Castilla y León. Ese es el objetivo de los I Premios Compromiso Social cuya gala de entrega de galardones tendrá lugar el próximo martes, 21 de octubre, a las 19:00 horas en el Centro Cultural San Agustín de Valladolid, en el paseo de Filipinos. La entrada es libre hasta completar el aforo y para asistir se precisa confirmar asistencia. Este evento incluirá la actuación del cómico Roberto

En lo que a los premiados se refiere, en esta primera edición el jurado ha reconocido a Cáritas Diocesana Valladolid, el Centro San Juan de Dios y Redmadre Valladolid. Estos premios están promovidos por El Norte de Castilla y la Fundación Caja Rural de Zamora y cuentan con el patrocinio de HT Group, Bodegas Protos v la Fundación Michelin.

Cáritas ha sido merecedora del

#### CÓMO ASISTIR

¿Cuándo? Martes, 21 de octubre

¿Dónde? Centro Cultural San Agustín. Po de Filipinos, 7. Organiza. El Norte de Castilla y Fundación Caja Rural de Zamora.

Patrocinan. HT Group, Bodegas Protos y la Fundación Mi-

Asistencia. Entrada libre hasta completar aforo. Es necesario confirmar asistencia en el 923 41 21 06 o eventos@elnortedecastilla.es

Premio Impacto Social, que reconoce proyectos que han tenido un impacto significativo en comunidades o grupos específicos. Cáritas es el brazo social de la Iglesia Católica y en el caso de Valladolid, está formada por 55 Cáritas Parroquiales que coordinan, orientan y promueven la acción caritativa y social en su parroquia. Según los datos de la memoria de 2024, el número de personas participantes y acompañadas por Cáritas ascendió a 9.056, con la ayuda de 466 personas voluntarias.

El Premio Innovación Social lo recogerán los responsables del Centro San Juan de Dios, al que se destaca por sus nuevas ideas, enfoque tecnológico o por la originalidad en la forma en que se han abordado los problemas, llegando a soluciones más efectivas v sostenibles.

El Centro San Juan de Dios es



Cartel de la convocatoria de los I Premios de Compromiso Social. E. N.

una entidad sin ánimo de lucro perteneciente a la red de centros de San Juan de Dios Provincia de España. Iniciaron su actividad en el sector de la atención a personas con discapacidad intelectual en el año 1960, siendo pioneros en España en este tipo de atención especializada, celebrando en 2010 su 50 aniversario.

Por último, el Premio Escalabilidad Social lo recogerán los representantes de Redmadre, por desarrollar proyectos que no solo son exitosos en un contexto específico, sino que cuentan con capacidad para expandirse y replicarse en diferentes contextos. Desde 2007, Redmadre trabaja como una red solidaria de apovo. asesoramiento y acompañamiento a la mujer para superar cualquier conflicto surgido ante un embarazo imprevisto.

Sábado. 18 de octubre de 202

#### Informe

## Cuatro de cada diez ciudadanos, con dificultades para llegar a final de mes

El 24% de la población de la comunidad está en riesgo de pobreza o exclusión social, que alcanzaría el 45% sin la intervención de las administraciones públicas

ICAL Valladolid

El XV Informe «El Estado de la Pobreza y la Exclusión Social en Castilla y León» revela que cuatro de cada diez castellanos y leoneses (40,1 por ciento) tiene dificultades para llegar a final de mes y la carencia material y social severa alcanza el 6,5 por ciento de la población, lo que supone 1,4 puntos más que el año anterior y representa el valor más alto de toda la serie histórica.

El documento, presentado ayer por la Red Europea de Lucha contra la Pobreza y Exclusión Social en Castillay León (EAPNCyL), subraya que, pese al incremento de la carencia material y social severa, al subir una décima, se mantiene por debajo del valor nacional a lo largo de toda la serie. Con datos de 2023, la comunidad registró la quinta más baja del país, detrás de País Vasco (5,6), Baleares (6,1) y Cantabria y Navarra (6,2, en cada caso).

La brecha de género está presente en esta carencia material y social



severa, ya que el porcentaje de mujeres en esta situación es del 7,4 por ciento frente al 5,6 por ciento de los hombres. Además del sexo, vivir en el ámbito rural, tener algún miembro familiar con discapacidad, falta de vivienda en propiedad y estar de alquiler y sin empleo aumentan el riesgo de entrar en esta situación.

Tras analizar una muestra de unas 4.000 personas en Castilla y León, se concluye que el 26,3 por ciento de la población no tiene capacidad de hacer frente a gastos imprevistos; el 28,7 por ciento no puede irse de vacaciones una semana al año; el 14,4 por ciento no puede mantener la vivienda con una temperatura adecuada o el 3,5 por ciento no come came o pescado al menos cada dos días. Una situación que se traduce en llevar a cabo una eco-

nomía de supervivencia, que obliga a que los afectados tengan que elegir entre una necesidad u otra.

#### El 28,7 % de la población no puede irse de vacaciones una semana al año

El informe, recogido por la Agencia Ical, revela que el 24 por ciento de la población de Castilla y León, que suponen unas 574.000 personas, se encuentra en riesgo de pobreza o exclusión social (tasa Arope) y un 8,4 por ciento está en pobreza severa. La situación de pobreza se relaciona con los ingresos económicos, confamilias por debajo de los 11.548 euros al año (965 euros al mes), mientras que la severa afecta a las unidades que no llegan a los 644 euros al mes.

EAPN puso el ejemplo de una familia de cuatro miembros -dos adultos y dos menores de 14 años - que vive en pobreza severa y que se paga 800 euros por el alquiler de una vivienda y el pago de suministros, 500 euros para comer y productos de limpieza, al oque añadir transporte (al no disponer de coche), la adquisición de ropa y gastos de salud (dentista). El presupuesto, «con las condiciones mínimas y muy conservadoras», se sitúaen 1.535 euros, por lo que faltarían 183 euros para llegar a final de mes. Se trata de familias que no tienen la capacidad de cubrir sus necesidades más básicas.

#### Brecha territorial

El riesgo de pobreza o exclusión social en la población infantil alcanza el 31,8 por ciento, lo que convierte a la infancia en el grupo más afectado por la exclusión. Esta tasa desciende al 25,6 por ciento entre la juventud (18–29 años), lo que, según EAPN, evidencia la dificultad de emancipación y acceso a un empleo estable. La brecha territorial sigue presente en la comunidad, puesto que el 30 por ciento de la población del medio rural vive en riesgo de pobreza, frente al 20 por ciento en zonas urbanas.

Con estos datos, la entidad que agrupa a 25 organizaciones sociales defiende la necesidad de avanzar hacia un sistema integral que garantice rentas «dignas» y «continuas» a lo largo de todo el ciclo vital -desde la infancia hasta la veiez - así como el acceso a una vivienda adecuada, un empleo digno, una educación inclusiva y unos servicios sociales accesibles y cercanos. Por su parte, el presidente del Consejo Económico y Social (CES) en Castilla y León, Enrique Cabero, reconoció que la pobreza y la exclusión social son los problemas «más graves» del Estado Social y Democrático de De-

#### Alimentación

## Las cooperativas crean un sello para identificar sus productos

Urcacyl presenta el XII Catálogo de Castilla y León, que cuenta con 57 compañías

ICAL Valladolid

La Unión Regional de Cooperativas de Castilla y León (Urcacyl) pondrá en marcha «en breve» un nuevo sello que identificará los productos cooperativos en los lineales de la distribución, una especie de marca con la que se distinguirán del resto de alimentos. «Le estamos diciendo al consumidor que ese producto goza de las bonanzas que conlleva un

producto cooperativo. Cuando vaya al lineal sabrá que este producto es de una cooperativa, es de proximidad, fresco, saludable, seguro y de marcada trazabilidad», subrayó el presidente de Urcaycl, Fernando Antúnez, quien presentó la XII edición del Catálogo de Productos Agroalimentarios de las Cooperativas de Castilla y León, un documento que abarca decenas de productos de 57 cooperativas. La asociación ha contado con la colaboración de Caía Rural de Zamora. ■

#### **Presupuestos**

## Carriedo a PSOE y Vox, «les invito a ir en coalición en los comicios»

El consejero de Economía no teme a que se pueda frenar la tramitación de las cuentas

J.G.P. / ICAL Palencia

El portavoz de la Junta y consejero de Economía y Hacienda, Carlos Fernández Carriedo, respondió ayer con ironía y un toque de sarcasmo a las recientes solicitudes de informes jurídicos del Grupo Socialista y Vox sobre la tramitación en las Cortes del proyecto de Presupuestos Generales de la Comunidad para 2026. «Les invito a ir en coalición en las próximas elecciones si

comparten ese proyecto», dijo.

En una rueda de prensa celebrada este jueves en la sede del PP de Palencia para analizar las nuevas cuentas de 2026, Fernández Carriedo descartó cualquier temor a que estas acciones impidan la aprobación de las cuentas y, en su lugar, invitó a ambos partidos a formar una coalición electoral si realmente comparten la misma visión para la Comunidad. El consejero aseguró que el límite de gastono financiero, se debatirá en el miércoles en el pleno de las Cortes.

#### **En Oviedo**

#### UPL apoya las protestas para eliminar el peaje de la AP-66

ICAL León

Unión del Pueblo Leonés trasladó su apoyo a las manifestaciones que recorrieron este viernes y hoy sábado la ciudad de Oviedo, exigir la eliminación del peaje de la AP-66, la autopista que une León con el Principado de Asturias. La primera de ellas, convocada por la Alianza por las Infraestructuras de Asturias, se celebró ayer a las 17.30 horas, mientras que la segunda, organizada por la Plataforma Ciudadana Peaje Huerna ¡No!, será hoy a las 12

## CASTILLA Y LEÓN

#### ECONOMÍA | La renta media de un hogar medio al año en la comunidad es de 33.165 euros |

Riesgo de pobreza y exclusión social en Castilla y León 2024



FUENTE. Red Europea de Luicha contra la Pobreza y la Exclusión Social / Instituto Nacional de Estadística

42.2

15.6

20.8

No puede permitirse un automóvil

No puede sustituir los muebles

No puede permitirse un ordenador personal

ICAL.

3.0

5.8

21.4

# Cuatro de cada diez personas en la comunidad tienen dificultades para llegar a final de mes

El 24% de la población de la Comunidad -unas 574.000 personasestá en riesgo de pobreza o exclusión social

#### Ical VALLADOLID

■ Ceuta

■ Melilla

El XV Informe 'El Estado de la Pobreza y la Exclusión Social en Castilla y León' revela que cuatro de cada diez castellanos y leoneses (40,1 por ciento) tiene dificultades para llegar a final de mes y la carencia material y social severa alcanza el 6,5 por ciento de la población, lo que supone 1,4 puntos más que el año anterior y representa el valor más alto de toda la serie histórica.

El documento, presentado hoy por la Red Europea de Lucha contra la Pobreza y Exclusión Social en Castilla y León (EAPN CyL), subraya que, pese al incremento de la carencia material y social severa, al subir una décima, se mantiene por debajo del valor nacional a lo largo de toda la serie. Con da-

tos de 2023, la Comunidad registró la quinta más baja del país, detrás de País Vasco (5,6), Baleares (6,1) y Cantabria y Navarra (6,2, en cada caso).

#### BRECHA DE GÉNERO

La brecha de género está presente en esta carencia material y social severa, ya que el porcentaje de mujeres en esta situación es del 7,4 por ciento frente al 5,6 por ciento de los hombres. Además del sexo, vivir en el ámbito rural, tener algún miembro familiar con discapacidad, falta de vivienda en propiedad y estar de alquiler y sin empleo aumentan el riesgo de entrar en esta situación.

Tras analizar una muestra de unas 4.000 personas en Castilla y León, se concluye que el 26,3 por ciento de la población no tiene capacidad de hacer frente a gastos imprevistos; el 28,7 por ciento no puede irse de vacaciones una semana al año; el 14,4 por ciento no puede mantener la vivienda con una temperatura adecuada o el 3,5 por ciento no come carne o pescado al menos cada dos días.

Una situación que se traduce en llevar a cabo una economía de supervivencia, que obliga a que los afectados tengan que elegir entre una necesidad u otra.

El informe, recogido por la Agencia Ical, revela que el 24 por ciento de la población de Castilla y León, que suponen unas 574.000 personas, se encuentra en riesgo de pobreza o exclusión social (tasa Arope) y un 8,4 por ciento está en pobreza severa. La situación de pobreza se relaciona con los ingresos económicos, con familias

por debajo de los 11.548 euros al año (965 euros al mes), mientras que la severa afecta a las unidades que no llegan a los 644 euros al mes.

EAPN puso el ejemplo de una familia de cuatro miembros -dos adultos y dos menores de 14 años- que vive en pobreza severa y que se paga 800 euros por el alquiler de una vivienda y el pago de suministros, 500 euros para comer y productos de limpieza, a lo que añadir transporte (al no disponer de coche), la adquisición de ropa y gastos de salud (dentista).

El presupuesto, "con las condiciones minimas y muy conservadoras", se sitúa en 1.535 euros, por lo que faltarían 183 euros para llegar a final de mes. Se trata de familias que no tienen la capacidad de cubrir sus necesidades más básicas.

El riesgo de pobreza o exclusión social en la población infantil alcanza el 31,8 por ciento, lo que convierte a la infancia en el grupo más afectado por la exclusión.

Esta tasa desciende al 25,6 por ciento entre la juventud (18-29 años), lo que, según EAPN, evidencia la dificultad de emancipación y acceso a un empleo estable. La brecha territorial sigue presente en la Comunidad, puesto que el 30 por ciento de la población del medio rural vive en riesgo de pobreza, frente al 20 por ciento en zonas urbanas.

El coordinador autonómico de EAPN, Jonathan Sánchez, aseguró que Castilla y León se aleja de los objetivos marcados por la Agenda 2030 por que el porcentaje debería ser 16,2 por ciento de la población, ocho puntos más de la tasa actual.

#### RENTAS «DIGNAS» Y «CONTINUAS»

Con estos datos, la entidad que agrupa a 25 organizaciones sociales defiende la necesidad de avanzar hacia un sistema integral que garantice rentas «dignas» y «continuas» a lo largo de todo el ciclo vital -desde la infancia hasta la vejez- así como el acceso a una vivienda adecuada, un empleo digno, una educación inclusiva y unos servicios sociales accesibles y cerca-

En este sentido, el presidente de EAPN en Castilla y León, Óscar Castro, aseguró que no basta con que la economía crezca sino es que es necesario que aumente con equidad.

A su juicio, la justicia fiscal es un elemento «esencial» para garantizar la sostenibilidad de los derechos sociales y el bienestar colectivo. «Hay que garantizar una financiación pública estable, progresiva y suficiente que refuerce la cohesión territorial y reduzca las desigualdades entre territorios», declaró.

EL MUNDO. Sábado 18 de octubre 2025

Riesgo de pobreza y exclusión social en Castilla y León 2024

## CASTILLA Y LEÓN

## El 40% de los vecinos de la Comunidad llega a final de mes con dificultades

Unos 574.000 castellanos y leoneses están en riesgo de pobreza o exclusión social, que alcanzaría el 45% sin la intervención de las administraciones públicas

#### VALLADOLID

El XV Informe El Estado de la Pobreza y la Exclusión Social en Castilla y León' revela que cuatro de cada diez castellanos y leoneses (40,1%) tiene dificultades para llegar a final de mes y la carencia material y social severa alcanza el 6,5% de la población, lo que supone 1,4 puntos más que el año anterior y representa el valor más alto de toda la serie histórica.

El documento, presentado ayer por la Red Europea de Lucha contra la Pobreza y Exclusión Social en Castilla y León (EAPN CyL), subraya que, pese al incremento de la carencia material y social severa, al subir una décima, se mantiene por debajo del valor nacional a lo largo de toda la serie. Con datos de 2023, la Comunidad registró la quinta más baja del país, detrás de País Vasco (5,6), Baleares (6,1) y Cantabria y Navarra (6,2, en cada caso).

La brecha de género está presente en esta carencia material y social severa, ya que el porcentaje de mujeres en esta situación es del 7,4% frente al 5,6% de los hombres. Además del sexo, vivir en el ámbito rural, tener algún miembro familiar con discapacidad, falta de vivienda en propiedad y estar de alquiler y sin empleo aumentan el riesgo de entrar en esta situación.

Tras analizar una muestra de unas 4.000 personas en Castilla y León, se concluye que el 26,3% de la población no tiene capacidad de hacer frente a gastos imprevistos; el 28,7% no puede irse de vacaciones una semana al año; el 14,4% no puede mantener la vivienda con una temperatura adecuada o el 3,5% no come carne o pescado al menos cada dos días. Una situación que se traduce en llevar a cabo una economía de supervivencia, que obliga a que los afec-



18,5 (renta 2023) 19.7 Con carencia material 6,5 y social severa 8.3 ■ Viviendo en hogares con baja intensidad en el trabajo (0 a 64 años) ■ Renta media Por hogar (€/año) Por persona (€/año) ■ Castilla y León 33.615 14.940 14.807 36,996 ▲ Hogares que no pueden permitirse ciertos gastos (%) 27,4 ■ Ir de vacaciones al menos una semana al año ■ Comer carne, pollo o pescado cada dos días 3,7 ■ Mantener la vivienda a temperatura adecuada ■ No puede afrontar gastos imprevistos 27,0 ■ No puede permitirse un automóvil 3.0 ■ No puede permitirse un ordenador personal 5.8

FUENTE: Red Europea de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social / Instituto Nacional de Estadística

tados tengan que elegir entre una necesidad u otra.

El informe, recogido por la Agencia Ical, revela que el 24% de la población de Castilla y León, que suponen unas 574.000 personas, se encuentra en riesgo de pobreza o exclusión social (tasa Arope) y un 8,4% está en pobreza severa. La situación de pobreza se relaciona con los ingresos económicos, con familias por debajo de los 11.548 euros al año (965 euros al mes), mientras que la severa afecta a las unidades que no llegan a los 644 euros al mes

EAPN puso el ejemplo de una familia de cuatro miembros -dos adultos y dos menores de 14 años- que vive en pobreza severa y que se paga 800 euros por el alquiler de una vivienda y el pago de suministros, 500 euros para comer y productos de limpieza, a lo que añadir transporte (al no disponer de coche), la adquisición de ropa y gastos de salud (dentista). El presupuesto, "con las condiciones mínimas y muy conservadoras", se sitúa en 1.535 euros, por lo que faltarían 183 euros para llegar a final de mes. Se trata de familias que no tienen la capacidad de cubrir sus necesidades más bá-

El riesgo de pobreza o exclusión social en la población infantil alcanza el 31,8%, lo que convierte a la infancia en el grupo más afectado por la exclusión. Esta tasa desciende al 25,6% entre la juventud (18-29 años), lo que, según EAPN, evidencia la dificultad de emancipación y acceso a un empleo estable. La brecha territorial sigue presente en la Comunidad, puesto que el 30% de la población del medio rural vive en riesgo de pobreza, frente al 20% en zonas

21,4

Castilla y León %

■ España ُ%

8,4

El coordinador autonómico de EAPN, Jonathan Sánchez, aseguró que Castilla y León se aleja de los objetivos marcados por la Agenda 2030 por que el porcentaje debería ser 16,2% de la población, ocho puntos más de la tasa actual.

## El rey Felipe VI visitará Antolin en el 75º aniversario de la compañía burgalesa

Su Majestad el rey Felipe VI visitará el próximo lunes, 20 de octubre, la sede central de Antolin en Burgos, donde será recibido por el presidente, Ernesto Antolin; la vicepresidenta, Emma Antolin; y la consejera delegada, Cristina Blanco.

Durante su recorrido por las instalaciones, el monarca conocerá de primera mano las últimas novedades en producto e innovación desarrolladas por la compañía, así como las soluciones tecnológicas que Antolin está impulsando para el interior del vehículo del futuro.

La visita se enmarca en el 75 aniversario de la empresa, referente mundial en el diseño y fabricación de componentes para el interior del automóvil, con presencia en 23 países y cerca de 20.000 empleados en todo el mundo.

Está prevista la asistencia de distintas autoridades, entre ellas el presidente de la Junta de Castilla y León, Alfonso Fernández Mañueco; el ministro de Industria y Turismo, Jordi Hereu; el presidente de las Cortes de Castilla y León, Carlos Pollán; y la alcaldesa de Burgos, Cristina Aya-

Esta visita se producirá en el marco del XXVIII Congreso Nacional de la Empresa Familiar, que se celebra en la capital burgalesa entre el 19 y el 21 de octubre y que inaugurará el monarca. La cita espera reunir a más de 600 asistentes, incluidos representantes institucionales, líderes empresariales y expertos.

El evento, organizado por el Instituto de la Empresa Familiar (IEF) con el patrocinio de Banco Santander, KPMG y Telefónica, pondrá este año el foco en la importancia del origen de la empresa familiar, al mismo tiempo que invita a mirar hacia el futuro y reflexionar sobre la responsabilidad de asegurar su continuidad y proyectar su legado hacia las próximas generaciones.

El Palacio de Congresos y Auditorio Fórum Evolución Burgos será el escenario principal del evento, mientras que este domingo, la Catedral de Santa María de Burgos albergará la recepción oficial de inauguración, presidida por la alcaldesa de Burgos, y Cristina Ayala, acompañada por el presidente de la Asociación de Empresa Familiar de Castilla y León, Isidoro J. Alanís.

Además, durante el acto, se presentarán los logros del Proyecto de Investigación en Atapuerca, con la intervención del codirector del proyecto y Premio Príncipe de Asturias, José María Bermúdez de Cas-

#### Buscyl avanza la aplicación única para reservar los viajes gratis

El consejero de Movilidad y Transformación Digital, José Luis Sanz Merino, avanzó este viernes que el sistema de reservas incorporado al proyecto Buscyl, que permite la gratuidad del transporte interurbano en la Comunidad, está «muy avanzado» y previsiblemente en un mes estará en funcionamiento.

Sanz Merino, que visitó ayer la Diputación de Soria para analizar el despliegue de la TDT y el avance del proyecto Territorio Inteligente, recordó que los nuevos sistemas incorporados al proyecto de gratuidad de autobús en la Comunidad se realiza con el consenso con las 111 empresas que operan en el territorio, informa Ical.

Asimismo, recalcó que en Soria no se han producido «especiales problemas» por no poder reservar los billetes, y señaló que se priorizarán las centrales de reserva en aquellas líneas donde hay un uso masivo e intensivo del intensivo del servicio de autobús.

#### El PSOE pide a explicaciones sobre las «consignas» de Villanueva

#### VALLADOLID

El secretario general del Grupo Socialista en las Cortes, Pedro González, exigió hoy explicaciones al presidente de la Junta y del PP de Castilla y León, Alfonso Fernández Mañueco, ante la posibilidad de que fuera el exvicepresidente Tomás Villanueva, ya fallecido, el responsable de la denominada 'trama eólica'. A su juicio, la justicia apunta a los que «fueron compañeros» de Fernández Mañueco en los gobiernos de la Comunidad.

En un comunicado recogido por Ical, el dirigente socialista sostuvo que los empresarios que van pasando por los tribunales han dejado claro que los altos cargos de la Junta les aseguraron que las «consignas las daba el propio Villanueva para decidir a quién se les concedía licencias para abrir parques eólicos y a quien no».

«Mañueco ya estaba allí. No puede escurrir el bulto diciendo que esto fue hace muchos años. Porque él estaba allí. Él formaba parte de un Gobierno que ahora se sienta en el banquillo de los acusados», dijo Pedro González.